

Camino de Africa

Noticias particulares nos enteran de que el Gobierno español ha entablado negociaciones con Francia para hacer el complemento del tratado anglo-francés.

Los Gobiernos de la República, después de haber experimentado los peligros del aislamiento y de la enemiga general, procuran a todo trance ahora conciliarse la benevolencia de las naciones.

Estos nos facilita el camino para recuperar algo de lo que nos han hecho perder nuestras torpezas diplomáticas.

No obstante esa buena actitud del Gobierno francés y esa voluntad que muestra de no desentendarse, es insuficiente, porque de cualquier modo que la negociación sea conducida y el convenio se concrete, ya no podemos dejar de ser nosotros nación mendicante y Francia nación dispensadora.

Y como esta situación de pordiosero no sólo no permanece secreta, sino que es quizás la única nota que de nuestra influencia llegue por ahora a Marruecos, la primera consecuencia es dañar tristemente el prestigio de nuestro nombre en aque- llos países, precisamente donde mañana deberemos ejercer nuestra influencia.

Hemos recogido allí una nueva revelación de nuestro quebranto. Hace años hubiera sido verdaderamente inconcebible que el rey de España se asomara al límite africano sin que el sultán enviara lucida representación que lo saludase.

Cada día y cada hora revelan nuevamente la inutilidad de la diplomacia española. Es este un extremo de nuestra vida internacional que merece estudio por parte de los Gobiernos en esta época de reorganización.

El ferrocarril — me decían los almerienses — pudo ser aquí base de rápida prosperidad; pero de fuera no nos trae nada, y se lleva todo lo de dentro: la producción de nuestra vega, los artículos de primera necesidad, el alimento de las clases por acomodadas.

En el litigio que vamos a ventilar con Francia no pueden colocarse las cosas más beneficiosamente para nuestros intereses: la dificultad estribaría en que Francia no accediese; pero dispuesta Francia a transigir, la negociación será un menester de escritores. ¿Fracasaremos no obstante? Hay que obtener ventajas que nos compensen, primero de la situación de inferioridad en que nos hemos colocado, después del tiempo que llevamos perdido. ¿Lo alcanzaremos? El mínimo de las aspiraciones debe ser lo que ya obtuvimos por la gestión del partido liberal: entonces se convenía en que nuestra zona de influencia llegara hasta la misma Fez. De ahí debemos ahora partir. Poco tiene que hacer el Gobierno: pidámosle que, al menos, eso poco lo haga bien.

A través del mundo

El doctor Buller, de Canadá, ha estudiado los funestos resultados de algunas clases de alcohol, y entre ellas el conocido con el nombre de metílico.

Tres individuos sujetos a observación, a las veinticuatro horas de haber ingerido alcohol de esta clase quedaron completamente ciegos, y aunque después recobraron la vista, continúan incapacitados para ganarse la vida.

En el Estado de Connecticut se ha puesto de moda el uso de puertas de madera recubiertas por medio de la electrolisis con un baño de cobre.

Estas tienen así grandes ventajas, por ser incombustibles y fácilmente deformables.

Las eminencias médicas decían que la enfermedad del sueño no atacaba a los europeos. Ahora resulta que un oficial belga se encuentra en el hospital de Ambres, atacado de tan terrible enfermedad.

La noticia ha producido inmensa sensación entre los europeos que viven en las colonias africanas.

Según estadísticas publicadas por los Estados Unidos, la inmigración en aquel país aumenta considerablemente, en forma tal, que se ha duplicado en los últimos cinco años.

Un explorador suizo, ha descubierto en el Alto Turi (Congo) una población de ocho ó diez mil indígenas cuya estatura no excede en los más altos de un metro veinte centímetros.

Los hombres tienen la barba bastante poblada y suelen llevarla de 40 y 50 centímetros de larga. Viven estos pueblos de la caza y la pesca; van vestidos de pieles de leopardo y procuran tratarse poco con las tribus vecinas de otras razas.

Por lo demás, los «wambuts», que son inteligentes y dotados de extraordinaria actividad física, en vez de disgustarse por su pequeña estatura, se muestran orgullosos de ser pigmeos.

Nada menos que 29.775 pueblos de la vecina República francesa se encuentran en la actualidad sin médico.

EN TIERRA ANDALUZA ALMERÍA

Acababa de llegar a la ciudad que alenté en mis ensueños de poeta. No era la vieja ciudad murta, ni la que conservaba y mostraba en la Alcazaba su diadema amarillenta de tiempos mejores.

Abajo, en la llanura, blanqueaban las casas modernas, vestidas de limpio, como en visperas de fiesta. Sentado en el «Transvaal», apurando un jarrito de cerveza, contemplaba yo la amplia y serena bahía, que debiera estar poblada de barcos mercantes, y que en aquel momento sólo rizaban algunos botes y lanchas pesecedoras y el vapor que hace la travesía a la isla de Alborán.

Ahora únicamente salía el mineral de hierro que bajaba de las sierras. Las pesadas vagone- tas paseaban a la vista de todos; pero de aquella riqueza inagotable del subsuelo almeriense y granadino nada quedaba en la población; nada más que el polvillo rojo que flotaba en el ambiente y ensuciaba las pintorescas azoteas, y se posaba sobre las piedras del muelle, a lo largo de los caminos y sobre los troncos y ramas de las palmeras del Malecón. No era el color purpúreo de nuestra bandera: era una inmensa mancha extendida sobre la tierra como de sangre coagulada.

El hierro de la vida y el hierro de la riqueza emigraban, por incuria, por torpeza, por falta de espíritu de asociación. La anemia no podía estar lejos.

Vi entrar el pabellón extranjero las grandes construcciones y fábricas; supo que casi exclusivamente Inglaterra abría todos los años sus mercados para las uvas de embarque y los espantos de Almería; advertíronme cómo sobre todo lo que denota en la comarca posesión del suelo flotaba la bandera británica. Los ingleses tienen allí sus minas, su ferrocarril, su monumental empueracada, sus vapores, su personal técnico... Y Almería, que la naturaleza hizo rica con mano prodigiosa, ve de continuo desfilar y alejarse allende el mar sus minerales, como el sediento que mirase ante sí un torrente desatado sin poder refrescar en él sus labios.

Meridional, soñadora, tendida al sol bajo sus alcazabas, con su mar y como su cielo, mientras los obreros del muelle, teñidos la faz, las manos y la ropa, de color cobrizo, abarrotan de hierro los barcos. ¿Será cierto que hay muchos libertarios entre ellos?

El silbato de la locomotora del Sur me hizo pensar en el ferrocarril de Linares a Almería, que fué largos años aspiración de la ciudad, ya cumplida, y risueña esperanza de mejoramiento.

Y andando, andando, me interné en la población.

—El ferrocarril — me decían los almerienses — pudo ser aquí base de rápida prosperidad; pero de fuera no nos trae nada, y se lleva todo lo de dentro: la producción de nuestra vega, los artículos de primera necesidad, el alimento de las clases por acomodadas. Más que en otras provincias que crían ganados y poseen dehesas, es aquí la carne arrollo de lujo; y si siquiera nos queda el recurso del pescado, que, como la patata, recojen y transportan los acaparadores, encareciéndolo atrocemente. Así la vida resulta difícil para muchos; y para algunos, para la clase media, de las clases por acomodadas, más que en otras provincias que crían ganados y poseen dehesas, es aquí la carne arrollo de lujo; y si siquiera nos queda el recurso del pescado, que, como la patata, recojen y transportan los acaparadores, encareciéndolo atrocemente.

No es Almería ciudad que, como Tarragona, se despuebla rápidamente; si bien me han contado que la provincia da buen contingente a la emigración. No hay allí capitales fabulosos como en otras partes; pero están muy distribuidos, cuando los alicionados a estadísticas que el promedio de las fortunas oscila entre 40 y 100.000 duros. Si arraigadas las iniciativas fecundas y alentadas en todos el espíritu de asociación!

Bajo aquel sol que difundió la alegría de vivir, no me explicaba el color quebrado de muchos semblantes, las miradas ensombrecidas por la anemia, ni el abandono andarrápidos del ambiente. Con aquella luz, empujados de aquellas vías espaciales y ventiladas, en el fondo de aquellas casas sólidas y sanas de un solo piso, cuando más dos, es un contraste la cifra respetable de mortalidad que cada año ofrece.

¿A qué atribuirlo? ¿A falta de alcantarillado? ¿A la falta de elementos nutritivos en la alimentación? ¿A excesiva densidad por la acción del clima? He aquí un problema a estudiar con empeño y urgencia.

Por delante de los hoteles, en los pasos, dejando caer con tono quejumbroso en el oído del forastero su petición de limosna que semeja letanía recitada, pasa una procesión interminable de mendigos. Todos demandan una pericia porque tienen hambre. La ignorancia crasa júntese en ellos con la pereza endémica. Son los analfabetos un ejército formidable; son los familiares una legión temible.

La población se extiende: la barrada pulcrísima de las Cruces toca los linderos del barrio de la Caridad, levantado por la Prensa después de la inundación, y allí, con cierta holgura, el obrero tiene su casa higiénica, barata y alegre. La gente que habita los silos y cuevas abiertas en las laderas de la Alcazaba y en los montes de alrededor, es la más pobre, la que perdió abajo su hogar derruido y no lo ha visto en pie nuevamente. Es tan astuzado el capital! Materiales hay, piedra y yeso en abundancia; mas con la agremiación de los obreros y el encarecimiento de la mano de obra, muchas casas venidas a tierra no se han vuelto a erigir y la disminución y paralización de las construcciones ha sido forzosa.

¿Almería que Almería no tenga un alcalde de cuerpo entero (ni siquiera una sombra de alcalde) para acometer y resolver sus tres problemas capitales: el de las viviendas, el de las subsistencias y el de la salud! ¿Almería que un caciquismo mal entendido haya estancado a los jornaleros del campo, que un terrible enfermedad.



R. ARROYO FERNÁNDEZ.—Sinfonía, pintura decorativa para un techo

En tanto la Exposición de Bellas Artes abre a nuestra admiración y a nuestro examen, iremos ofreciendo a los lectores, reproducidas del mejor modo que nos sea dable, algunas de las obras que en ella han de figurar.

Y como no siempre ha de dirigirse el ditirrambo a los maestros, a las glorias consagradas, que al fin y al cabo han menester menos del elogio por lo que ya son, digamos algo de lo que en cuando, empecemos a escribir hoy de los que para maestros van, con lo que tendrá en nuestras columnas el merecido espacio el calor engendrador del estímulo, aceite poderoso de los que luchan en la sombra, pero con bien templadas armas.

Merece entre éstos lugar preferente el joven pintor Arroyo Fernández, que a la Sección de Arte decorativo de esta Exposición va con un lienzo muy rico de color, muy hermoso en algunas de sus partes, muy artístico en su conjunto.

ciudades de resistencia y engrosado las filas del anarquismo!

Declinaba la tarde. Hinchidas sus velas, toraban al puerto con el botín del día las barcas del espacio, a guisa de velas, el golpear acompañado de los martillos clavetando en el férreo andamiaje del embarcadero de Alquífi. Animábase la bahía, surcada por barca de Sevilla, de Valencia y de Orán. El penetrante olor a azahar que exhalan los naranjos y limoneros de la vega arrastrábalo el viento y perfumaba la población. En las calles, el ambiente era de nuevo, tristeza a aquella hora. El poeta Paco Aquino y yo buscamos un carruaje y salimos al campo, dejando a nuestra espalda la ciudad. Caminábamos por la deliciosa carretera de Adra, cortada en la roca. Detallaba mi amigo las bellezas del paisaje, y yo, ensimismado, pensaba en las necesidades y aspiraciones de Almería, que ha tiempo debió ser uno de los puertos más frecuentados y ricos y base de operaciones para una seria política comercial de España en Africa.

Los incitantes presas que suponen poner a flote estos galeones, como asimismo el gran número de barcos sumergidos en fondos variables de 40 a 150 metros, y cuya posición se halla determinada perfectamente, ha sido causa de la constitución de multitud de Compañías para tal fin.

Entre los buques naufragos cuya situación se halla fija podremos citar, a más de los galeones de referencia, el navío francés Lutino, el submarino operando en la proa de un buque sumergido y comunicado con el vapor que está en la superficie para que con el vapor extraiga la carga.

El submarino operando en la proa de un buque sumergido y comunicado con el vapor que está en la superficie para que con el vapor extraiga la carga.

LOS GALEONES DE VIGO

Días pasados habrán podido ver nuestros lectores en la información telegráfica la noticia de que una empresa extranjera se hallaba explorando la bahía de Vigo para extraer los famosos galeones idos a pique en el siglo XVII con su cargamento, compuesto en su mayor parte de lingotes de plata, habiendo ya determinado la posición de ellos y sacado a flote algunos utensilios de los mismos.

Aunque conocida y ajeña, recordáremos la historia de ellos. Proclamado Felipe V rey de España, se embarcaron en Méjico las mercaderías, plata y caudales que había con destino a España, en siete galeones escoltados por tres de guerra y 23 navíos de plaza. Al llegar en las Azores se encontraron con la noticia de que España estaba en guerra contra Inglaterra, Alemania, Holanda, Dinamarca y otras naciones y de que una flota anglo-holandesa esperaba a la española en aguas gaditanas para apresarla.

Dirigióse nuestra escuadra, en vez de a Cádiz, donde era esperada, a Vigo, cuyo puerto fundeó con toda felicidad; pero atacada antes de transcurrir un mes, fueron destruidos la mayoría de los barcos, unos por los enemigos y otros por los mismos españoles, cayendo sólo en poder de aquéllos 20 bajeles.

De este hecho de armas nació la leyenda de que los barcos sepultados en el mar se encuentran abarrotados de lingotes de plata y pesos mejicanos.

Empezaron veinte años después del desastre, y desde entonces unas empresas se han sucedido a otras sin ningún éxito.

En 1872 la empresa Rivero sacó cañones, tablas y algunas monedas por valor de 3.063 reales vellón; en el primer tercio del pasado siglo se consiguió un millón de francos, que se gastó en los trabajos dos millones de francos, extrayendo en diez años un barco en el estuario de nuestros lectores suponían, 14 cañones viejos y cuatro marcos de plata.

En 1870, otra empresa sacó algunas tablas y pocas mejicanas, unas cuantas maderas que sirvieron para hacer chucherías como recuerdo, algunas anclas, los consabidos y rotos cañones y... el dinero a los accionistas de la Compañía.

El tesoro. Los historiadores hacen ascender a 20 millones de pesos la plata que los galeones encierran, amén de otra suma igual en mercancías; pero es el caso que de las investigaciones hechas en los polvorientos legajos de aquella época, parece ser que ante el temor de que fuera apresado, se desembarcó a toda prisa parte ó todo del tesoro.

Y esto, que no se encuentra suficientemente aclarado, ha dado margen a la leyenda, que por lo visto lleva trazas hoy de aclararse para siempre con los trabajos que se están efectuando, y que de dar resultado satisfactorio y existir las cantidades dichas, correspondían de ellas el 20 por 100 al Erario español.

El submarino. Los empleados hasta ahora han sido el remodelador con sus correspondientes accesorios de bombas de agotamiento, grúas, cables, etc., y los correspondientes buzos.

Siendo el trabajo principal el de éstos, cuando los buzos se han ido a pique en fondos que exceden de 45 metros, al trabajo del hombre la Naturaleza le ha impuesto un límite. En las profundidades mencionadas, las presiones que el agua presenta son casi irresistibles aun para los buzos más habituados a ellas.

De aquí que haya sido preciso renunciar a poner a flote presas de las anteriores. Los que se están verificando estos días en la bahía de Vigo se efectúan bajo la dirección del ingeniero italiano Sr. Pino.

Los elementos más curiosos de los aparatos empleados para el salvamento de los galeones, los constituyen el hidroscopio y el submarino. Imagínese el lector una serie de tubos de acero, de seis metros de diámetro, enchufados unos en otros tal gigantesco telescopio que se introduce en el mar a voluntad, llevando en su extremo inferior una cámara provista de grandes lentes y un reflector de 4.000 bujías, y tendrá idea de lo que es el hidroscopio de referencia.

En su interior hay una escalera, que permite descender a una persona hasta la cámara de observación, y allí mirar detenidamente el fondo del mar y la presa que se trata de salvar. En la cámara óptica caben cómodamente 12 personas, pesando el aparato 40 toneladas. Otro de los curiosos aparatos es el «Lavorator» ó barco submarino, que se introduce en forma ovoide y hecho con fuertes planchas de acero, descendiendo hasta el fondo de que ha de trabajar por un cable unido al barco auxiliar que lo hace subir y bajar hasta el campode operaciones. Puede moverse en todas direcciones merced a un motor eléctrico y hélice con que se maneja, y en estas condiciones, encorralado en su interior dos tripulantes que lo hacen funcionar y observan el fondo por un tragaluz. Lleva provisión de aire para dos horas de trabajo, y sus tripulantes se comunican con el exterior telefónicamente. El barco más curioso del aparato consiste en dos grandes palancas articuladas, situadas a proa del submarino, que a voluntad de los

buzos en él encorralados, actúan en cualquier dirección, se alargan ó acortan, atraen ó rechazan, y proceden, en suma, cual dos potentes brazos puestos al servicio de la humana inteligencia. Para que el parecido entre éstas y los miembros superiores del hombre sea mayor, llevan en su extremo una especie de pinzas articuladas que hacen el oficio de los dedos de la mano y cuyo mecanismo es tan perfecto que permite hacer un nudo en un cable con la misma prontitud que el más hábil marino.

Como se ve, si la empresa que se intenta da positivos resultados, además de industrial constituirá una verdadera escuela científica por las exploraciones que se podrán hacer en los hasta ahora insondables abismos submarinos.

Segunda. Que conste en acta el sentimiento que embarga el ánimo de la clase trabajadora, ante desgracias de tal magnitud, y Tercero. Abrir una suscripción pública durante quince días, a partir de la fecha, a la cual pueden aportar su óbolo todos cuantos así lo deseen, con el fin de aliviar en lo posible la triste situación de las familias de las víctimas de ambos siniestros.

CARTERA DEL OBRERO

Acuerdos de las Colectividades obreras. Por los delegados representantes de las 79 Colectividades que componen el Centro de Sociedades Obreras, se han adoptado, por unanimidad, los siguientes acuerdos:

Primero. Protestar de la pasividad que demuestran las autoridades, no obligando a los patronos a cumplir estrictamente todo cuanto hay legislado sobre seguridad y garantía de la vida de los obreros, en obras, fábricas, minas, etc., evitando de esta manera la frecuencia con que se repiten catástrofes como las del Cerro de la Plata y de Villanueva de las Minas, que han sembrado el luto y la desolación entre las familias de aquellos mártires, víctimas del cumplimiento de su deber.

Segundo. Que conste en acta el sentimiento que embarga el ánimo de la clase trabajadora, ante desgracias de tal magnitud, y Tercero. Abrir una suscripción pública durante quince días, a partir de la fecha, a la cual pueden aportar su óbolo todos cuantos así lo deseen, con el fin de aliviar en lo posible la triste situación de las familias de las víctimas de ambos siniestros.

La suscripción pública estará abierta todos los días de siete a doce de la noche en el Centro de Sociedades Obreras, Relatores, 24, principal.—El secretario, Eduardo Calvo.

Un aniversario. La Sociedad de obreros marmolistas se reunió anoche para conmemorar el tercer aniversario de la obtención de la jornada de ocho horas por los que componen la Agrupación.

En la reunión se pronunciaron discursos, se hizo música y se leyeron poesías. A la fiesta asistieron con sus banderas las Sociedades invitadas.

La Locomotora Invenible celebró una reunión pública esta noche, a las ocho, en el teatro Barbieri, para tratar de la catástrofe de Villanueva de las Minas y tomar acuerdos sobre el probable conflicto que surgirá, según telegrama de aquella localidad recibido en La Locomotora Invenible.

PEREDA. Jerez de la Frontera 4. Han sido administrados los últimos Sacramentos al insignie novelista Sr. Pereda. La parálisis le invade todo el lado izquierdo. El enfermo está muy decaído. Recibieron numerosos despachos interesados por él.—Vabros.

ARTE Y LETRAS. LA PAZ DEL SENDERO, por Ramón Pérez de Ayala. Acabo la lectura del libro de versos, recientemente publicado por el joven escritor asturiano, y la conclusión, con delirio paladado, porque es su libro la obra de un poeta.

Pérez de Ayala canta el indecifrable lenguaje de las cosas mudas, pero lenguaje al fin que sólo le es dado interpretar a los temperamentos privilegiados, con voces de sentido, elocuente y humilde poesía.

La casa de sus atropellos, los viejos muebles de su hogar, el campo amano de sus niños, los cielos estrellados, la luna misteriosa, Nuestra Señora de los poetas,—todo eso que es tanto más dulce cuanto desde momentos más amargos se considera, observa é interroga, loado ha sido por Pérez de Ayala con atisbos admirables de lo que indudablemente dicen esas cosas para las almas grandes, pero...

¿Cómo realiza el joven escritor andar labor tan interesante? Realiza en forma que no es nueva, y que quiere sin embargo como tal mostrársenos, y en palabras que se ofrecerán como desconocidas para muchas gentes, que en el Diccionario encontrarán, si llegan a tomarse ese trabajo, la apetecida inelegancia. Forma vieja con conceptos rancios, ambos aspirando, en las cosas de ellos, a que se diga del padre que los engendró.

—He aquí un nuevo Mesías que trae la buena nueva de la verdad inexcrutada hasta ahora. Nada, no, señor. Pérez de Ayala es un poeta que a mí me hace sentir, que comprende la dulce sublimidad de muchas cosas, mudas para la generalidad de las gentes hasta que él acertó a referir lo que dicen en su silencio misterioso y con el lenguaje del recuerdo; pero dice Pérez de Ayala, en uso de su autonomía, parte de lo que dice con manifiesto propósito de singularizarse, con evidente maduro procedimientoso.

Pérez de Ayala es un poeta, sí, que en La paz del sendero, su primer libro, habla como quiere, en la forma que le da la real gana. Conformes. Usted, mi amigo, tiene por delante, además de mucho tiempo para escribir muchos libros, un mundo de ocasiones para considerar si tenemos razón los que queriendo bien no lo tomamos con todo lo que al presentarse nos trae.

Mientras eso llega, La paz del sendero merece mi aplauso como obra de un poeta; mis censuras como obra de un versificador. Y esto, en parte.

Y el caso es que hay estancas del libro en donde sentimiento y encantadora sencillez. Desde luego, Pérez de Ayala con Jazas son de la juventud literaria que hace alarde de ciertos procedimientos, los dos que llevan a su obra algo más que eso que estimo yo censurable. Poesías ambos, lo es a mi juicio más intenso y exquisito Pérez de Ayala. Tal vez por lo mismo pongo en mi pluma no sólo miales al juzgarlo.

PRÉJES DE MONTEMAR. Se admiten anuncios y suscripciones en nuestro kiosko de la calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

JORNADA ELECTORAL PARÍS

Bien se puede creer que en estas crónicas va a haber muy poco de política; pero un día es un día, un suceso un suceso, y yo no he sido ciertamente quien ha hecho coincidir, con el comienzo de mis artículos al DIARIO, las elecciones municipales ayer celebradas en París.

Desde muchos días antes, cuando se preparaba la elección, una de las cosas que me ha chocado más ha sido la lectura de las proclamas electorales. Porque tengo más sentido ético, ó porque haga más honor a la perspicacia de las masas, el candidato español ni suele ser audaz, ni suele ser ridículo cuando habla al pueblo solicitando votos. No es muy altisonante; no «promete la luna»; no se declara salvador; si alude al adversario habla con cortesía; no hace ostentoso alarde de sus merecimientos, y la excepción aquella del senador aquél que como títulos para ser elegido presentaba en su manifiesto electoral los de floricultor, esgrimista y jugador de ajedrez, no hace otra cosa que confirmar la regla.

Aquí es de otra manera. O el candidato es tonto, ó cree que el elector lo es; y debe haber un poco de ambas cosas. ¿Cuánta palabrería, cuánto concepto rimbombante, cuánta ridícula promesa! Según cada proclama pegada en cada esquina, el candidato es un bienhechor, un redentor; cambiará el sistema político, reformará la Francia. Lo que en último caso será un producto del trabajo de todos, cada candidato lo predice como obra personal. Me he tomado el trabajo de leer infinitud de esos carteles. No vi uno serio, «honesto», sincero, con sentido común. Si Faturot «levantara la cabeza» no hallaría diferencia entre estos Manifiestos de hoy y los que él contentó cuando buscaba la mejor República.

Sólo esta mañana, al pasar por el puente Caulaincourt, que cae sobre el cementerio de Montmartre, he encontrado los rastros de un hombre razonable, al ver sobre uno de los pilares del viaducto la pintura al carbón de una imagen de la muerte, con su guadaña y todo, y debajo esta línea: Voltaire á mí. Yo no os engañaré.—Broma nihilista.

Pero en general, salvo numerosas excepciones, este pueblo hace la política en grande. Combate, no chismea. La elección misma de ayer no ha sido una cuestión municipal; ha sido, más que nunca, una cuestión francesa.

Cuando racionalmente cualquiera pudo creer que ayer, en los distritos, sólo se trataba de elegir á quien prometiera una rebaja en los derechos de octroi ó á quien ofreciera mejorar el pavimento de las calles, lo que se ventilaba era la confirmación ó la modificación de toda la actual política. Derecha contra izquierda; clericales contra laicistas; el expatriado Deroulde queriendo derogar á Lombé; el nacionalismo imperialista queriendo destruir la buena obra que hace seis ó ocho años realizan los Gobiernos. En cada distrito la elección fué ayer tan importante como una decisiva votación de la Cámara.

Y á votar todo el mundo. Este pueblo, ahogado en su atmósfera de nerviosidad y de trabajo, que sólo piensa en que llegue el domingo para tomar el tren y largarse á retomar y á respirar al campo, ayer se levantó para marcharse al campo, mas para votar antes. Pues que en París no se usan ruedas armadas de garrotes que vayan á perturbar una elección, los jefes de familia acudían al colegio electoral con la señora y los bebés, que se quedaban a la puerta. El ciudadano depositaba el voto; el papá salía escapado con su gente á la gare respectiva para marcharse al pueblecito de su predilección, y volver á la noche saturado de oxígeno, cargado de flores, á conocer el final de la contienda.

Y todo en paz y todo en orden. París presentó ayer aspecto extraordinario porque los domingos está solo y ayer se quedó bastante gente; pero en ninguna parte se vio turbada la tranquilidad, y sólo en un colegio un ciudadano «le faltó» al presidente y tiró una urna al suelo. Por la tarde gran multitud se agolpaba ante las oficinas del Matin, que exponía los avances de la elección y daba, en proyecciones luminosas, el retrato del candidato triunfante. Si era nacionalista, éstos aplaudían y silbaban los radicales; si era radical éstos, aplaudían y esos silbaban. No hubo palos. Por la noche, á lo menos en mi barrio de Montmartre, de los demás no quiero responder, grupos numerosos de electores cantaban y aclamaban á su candidato. A nadie molestaban y nadie se metía con ellos. Vitoreaban á Millevoys ó á Jaurés—que no es vitorear la misma cosa—y he aquí todo.

Aquí donde á las seis de la tarde se ha publicado el último periódico, y donde á las doce de la noche no hay un alma en las calles fuera del boulevard, yo afía desde mi cama la voz gangosa de los que pregonan la tercera edición de la Presse y la voz gutural de los grupos que pasan cantando.

Jornada alegre, en suma; jornada de un pueblo entero que vota, y vota de verdad, y de verdad se ocupa en encanear, según sus pensamientos, su destino.

Este telégrafo inventado para dar interés á los periódicos y para quitar materias al cronista, ha dicho á todo el mundo el resultado de la elección de ayer. Aquí en París, donde en 26 barrios ha habido ballottage, de los 54 candidatos ya elegidos uno es republicano independiente, 27 radicales, y socialistas y nacionalistas 26. Hasta aquí éstos ni pierden ni ganan terreno; pero en los escrutinios definitivos los radicales quedarán con mayoría. El Gobierno se felicita; la Prensa ministerial se felicita; el Ministerio habla de un triunfo, y evidentemente ha triunfado, sólo al resultado de la elección haya estudiado sus antecedentes, verá que el triunfo no es tan grande. El Gobierno ha-

Información del extranjero y de provincias

Bia trabajado mucho a plena luz y en faenas de zapa; esperaba aplastar a los nacionalistas y no ha podido conseguirlo. Perder algunos puestos no es perderlo todo.

La causa nacionalista, que no tendrá jamás fuerza bastante para cambiar el régimen, penetra, sin embargo, más de lo necesario para causar todavía muchos disgustos a la Francia sensata.

CLAUDIO FROLLO.

EL ROBO DEL GOBIERNO CIVIL

Intento de un segundo golpe

Nuestros lectores recordarán el célebre robo de la caja de caudales del habitado del Gobierno civil Sr. Rebollo, que ocurrió siendo gobernador de la provincia el actual ministro de la Gobernación, robo que consistió en unos cuantos miles de pesetas.

También recordarán que a pesar de las activas pesquisas realizadas por la policía para el descubrimiento del autor, todas las gestiones encaminadas a tal fin resultaron estériles.

Pues bien; al cabo del tiempo transcurrido aparece que el ladrón ha caído en el garlito, y según se nos informa, en ocasión de intentar un segundo golpe los fondos del Gobierno, golpe que por una verdadera casualidad no pudo llevar a cabo el ladrón.

He aquí cómo nos ha explicado el hecho en las oficinas del Gobierno civil: Parece que a la una próximamente de la noche de anteaer el ordenanza del secretario de dicho ordenanza subió al despacho del señor Rebollo con objeto de recoger unos documentos; pero al ir a entrar notó que dentro había luz, y a la vez que alguien, desde el interior de dicho despacho, empujaba la puerta para no darle paso.

Entonces el ordenanza, que se llama Gerardo González, se retiró, extrayéndole que a hora tan intempestiva hubiese luz en aquella dependencia; pero sin concebir por el momento sospecha de ningún género.

A los pocos momentos volvió al referido despacho, y antes de llegar oyó las pisadas de un individuo que salía de él, y el cual se metió rápidamente en las oficinas del cuerpo de Seguridad, sin darle tiempo a reconocer la persona que era a consecuencia de la rapidez de los pasos del sujeto, sin que, a pesar de todo esto, tampoco sospechara nada malo.

El ordenanza Gerardo entró entonces en el despacho del Sr. Rebollo, recogió los documentos que iba a buscar de encima de la mesa, sin que notara nada de extraño ni anormal en la oficina más que un pequeño manojito de llaves que había encima del pupitre y que él supuso que se habría dejado olvidado al Sr. Rebollo.

Al día siguiente el ordenanza se apresuró a entregar al Sr. Rebollo el manojito de llaves que había dejado olvidado en su despacho. El Sr. Rebollo vio que el llavero no era de su pertenencia; pero antes de devolverlo le preguntó si con extraordinaria sorpresa que en dicho manojito figuraba una llavecita inglesa, pequeña, exactamente igual a la de la caja de caudales, y volviendo a reconocerla, también se encontró con otra que correspondía exactamente a uno de los cajones de su mesa de despacho, precisamente al que acostumbra a guardar diferentes cantidades destinadas a pagar, durante los primeros días del mes, a los empleados en el Gobierno.

Acto seguido se dio conocimiento del hecho al gobernador, y sometido el referido ordenanza a un escrupuloso interrogatorio, manifestó todo cuanto sabía respecto al particular, así como los detalles que había observado en la noche anterior en la oficina del habitado al intentar entrar en ella para recoger unos papeles, y que había visto salir de ella a un sujeto que no había metido en las oficinas de Seguridad.

En vista de estas manifestaciones, el jefe de Vigilancia y el coronel de Seguridad celebraron varias conferencias, interviniendo en ellas el secretario general del Gobierno civil y el inspector D. Antonio Caro, conferencias que dieron por resultado el averiguar que el sujeto que a la una de la noche estaba en las oficinas de Seguridad era el guardia de dicho cuerpo Angel Gervales Arrojo, el cual viene prestando desde hace bastante tiempo el servicio de escribiente en las mismas, y sobre quien recaen vehementes sospechas de que sea el dueño de las llaves encontradas, y que abandonó con la precipitación natural al verse sorprendido.

Crece también que el aprovechado guarda sea el autor del famoso robo de la caja de caudales, por el sinnúmero de contradicciones en que ha incurrido en la declaración que prestó, así como también su esposa; y, por último, se supone que el ladrón intentaba dar otro golpe de mano a unas 10.000 pesetas que el Sr. Rebollo guardaba en el cajón de su mesa.

No obstante, el guardia detenido niega los hechos que se le imputan; pero la creencia en su culpabilidad no se desvaneció por ello, tanto más cuanto que al poco tiempo de ocurrir el robo de la caja de caudales, el guardia y su familia hicieron un viaje de recreo a San Sebastián, y es de suponer que con el escaso haber de guardia no haya quien se permita el lujo de viajar por cuenta y riesgo.

El guardia Angel Gervales quedaba esta tarde en el Juzgado de guardia a disposición del juez.

LA SALUD PÚBLICA

De ayer a hoy han ingresado en el Hospital epidémico tres tíficos, procedentes de las calles de Gravina, 4, Paseo de las Delicias, lavadero, y otro sin domicilio.

Defunciones, 1; altas, 3. Que han 11 variolosos y 156 tíficos. Total, 167.

Además de los anteriores casos se han registrado de tíficos, 9; de tifoides, 4; de viruela, 1, y de sarampión, 2.

Fallecieron de tíficos, 2, y 1 de tifoides. Resumen: Invasiones de tíficos, 12; de tifoides, 4; de viruela, 1, y 1 de sarampión.

El total de inhumaciones verificadas ayer en los cementerios de esta capital por toda clase de enfermedades, ha sido de 32 adultos y 5 fetos.

VIDA MILITAR

Lo han sido en el Cuerpo Jurídico: los auditores de segunda Sres. García y Veloso a situación de excedentes, y Marzá a la tercera región. Tenientes auditores de tercera Sres. Rodríguez a la Liquidadora de las Cantanías generales de Ultramar. La Cerda a la Capitania general de Castilla la Nueva, Ruiz de la Fuente a la de Andalucía y Alvarez a la de Galicia.

Con objeto de dedicarse a prácticas de laboratorio en el de Ingenieros de esta corte y de ferrocarriles en el Museo del Cuerpo y estaciones ferroviarias, han llegado a Madrid los alumnos del último curso de la Academia de Ingenieros.

A Carabanchel

Se ha dispuesto que todos los Cuerpos de la guarnición vayan al Campamento de Carabanchel para efectuar prácticas de campamento.

En su consecuencia, hoy ha salido el campamento de Asturias, que permanecerá allí hasta el día 14, y sucesivamente irán los demás de la guarnición.

LA GUERRA

La batalla del Yalu. Noticias de origen ruso

— Londres 3. No se ha comunicado informe oficial alguno acerca del resultado que tuvieron los combates librados en las márgenes del Yalu, dando origen los despachos particulares y los que de origen japonés se reciben a los más alarmantes y contradictorios rumores.

La única noticia oficial que hasta ahora hay es la manifestación del general Kouropatkin al zar de que ha visto con satisfacción que los japoneses hubieran pasado el río Yalu, calificando de escaramuzas los encuentros hasta ahora habidos.—Dobor.

Confirmando la falta de noticias

— París 3. Le Temps publica un telegrama de San Petersburgo manifestando que ningún despacho oficial se ha recibido del Estado Mayor ruso.

Unicamente se manifiesta que sobre el Yalu las fuerzas japonesas tenían una aplastante superioridad numérica sobre los 20.000 rusos que vigilaban una extensa línea.—Clement.

Versiones japonesas

— Londres 3. La Legación japonesa en Londres ha manifestado algunos detalles del parte del general Kuroki.

Según éste los muertos y heridos en las fuerzas japonesas ascendían a 798.

Hablando de los rusos manifiesta que pelearon con heroísmo, a pesar de lo cual fueron desalojados de sus posiciones.—Dobor.

Noticias particulares

— Londres 4. Noticias de origen particular manifiestan que la brigada Zassulitch, que defendía Threntchen contra dos divisiones japonesas, hizo varios actos de heroísmo para poder cumplir la orden de sostenerse a todo trance hasta que recibiera refuerzos, que no llegaron.

Un regimiento ruso sin protección de la artillería atacó a fuerzas muy superiores japonesas, luchando los individuos de él con heroica desesperación hasta que fueron destruidos completamente.—Dobor.

Manifestaciones de entusiasmo en Tokio

— Londres 4. Según telegramas de Tokio la población se encuentra poseída de júbilo extraordinario por motivo de las noticias allí recibidas respecto al triunfo de las armas japonesas en el Yalu.

Una numerosa multitud recorrió las calles, que se encuentran adornadas con faroles y banderas.—Dobor.

Nuevo intento contra Puerto Arturo

— París 4. Los japoneses han intentado otra vez obstruir la entrada del puerto en la mañana del 3, sin conseguirlo.

A las dos de la misma fueron vistos varios torpederos japoneses, y poco después otros barcos de guerra, escoltados a varias naves preparadas para ser hundidas en la entrada del puerto.

Roto el fuego por las baterías rusas, los barcos japoneses se vieron obligados a retroceder.

Los barcos brulotes fueron echados a pique, unos por las minas rusas convenientemente situadas y otros por los proyectiles de las baterías y barcos surtos en la rada.

Según informes rusos, los barcos brulotes que intentaron los japoneses echar a pique eran en número de nueve.—Dobor.

TELEGRAMAS DE FABRA

— Londres 3. Un telegrama de Tokio, fechado hoy a las seis de la tarde, dice que el general Kuroski ha ampliado sus informes con las siguientes noticias: Dice que antes de rendirse los artilleros rusos quemaron las cuevas de sus cañones.

Que el número de prisioneros rusos se eleva a 330, de los cuales 120 se encuentran heridos, contándose entre estos últimos 20 oficiales. Las pérdidas japonesas parecen elevarse a 798 entre muertos y heridos.

Termina el despacho diciendo que en Tokio el pueblo celebra con grande entusiasmo la victoria del ejército japonés.

— San Petersburgo 3. Acaba de recibirse una noticia que no ha podido aún confirmarse en los centros oficiales.

Se dice que al presentarse ayer tarde en la entrada de Puerto Arturo ocho transportes y dos torpederos japoneses con objeto de obstruir el puerto y dejar colocados algunos torpedos, fueron echados a pique por las baterías rusas de tierra.

— San Petersburgo 4. En el despacho del virrey Alexieff dando cuenta de la nueva tentativa de los japoneses contra Puerto Arturo se dice que los buques japoneses fueron echados a pique por los cañones de los fuertes y los de la escuadra.

Los barcos japoneses estaban provistos de cañones de tiro rápido. Se recogieron 30 japoneses, dos de ellos oficiales heridos mortalmente. Nosotros tuvimos un marinero levemente herido.

— Londres 3. La Legación japonesa ha comunicado un telegrama del general Kuroski dando cuenta de que los rusos hicieron a los japoneses una obstinada resistencia.

Que el número de prisioneros rusos se eleva a 300; de éstos 30 oficiales. Termina manifestando que los prisioneros afirman que el general ruso Krassatinsky ha muerto, y que las bajas de los japoneses no pasan de 300 hombres.

EN CADIZ

— Cadix 4. Ha sufrido nuevo retraso la venida del rey a esta población; ahora se asegura oficialmente que el monarca llegará a las cuatro de esta tarde.

Con objeto de asistir al recibimiento y a la recepción han llegado varias comisiones de diferentes Ayuntamientos de la provincia.

El rey visitará el histórico templo de San Felipe, asistirá a una recepción escolar en la Facultad de Medicina, inaugurará el Hospital Mora y comerá en casa de este señor.—Cuero.

Viajeros distinguidos. Entusiasmo. Los estudiantes

— Cadix 4. Han llegado, con objeto de recibir y cumplimentar al rey, los duques de Almodóvar y Lécera, el conde de Torre-Vélez, los marqueses de Casa-Bermeja y Salobral, el capitán general señor Luque y el director general de la guardia civil Sr. Martitegui.

Los animados y el entusiasmo popular son grandes. Promete resultar brillantísima la manifestación de simpatía que al monarca preparan los estudiantes.—Cuero.

El «Infanta Isabel»

— Tarifa 4. A las siete de esta mañana, por la costa de Marruecos, ha desembarcado y fundeado en Tánger el crucero «Infanta Isabel».—Campos.

A LA VISTA DE CÁDIZ

— Cadix 4 (2 t.). En el Hospicio se ha celebrado el banquete dado por el presidente de la Diputación en obsequio de los alcaldes de la provincia.

Presidió la mesa el Sr. Calderón, asistiendo los Sres. Mochales, Salobral, Casa-Bermeja y Viesca.

En el momento un repique general de campanas anuncia ahora que está a la vista el «Giraldá».

Don Alfonso no presenciara, según se dice, la botadura del trasatlántico Luis Cadarso.—Cuero.

EN CÓRDOBA

— Córdoba 4. Se ha acordado en definitiva celebrar la corrida regia.

Ha marchado a Sevilla la comisión encargada de elegir y comprar los toros.

Los comerciantes han comenzado a levantar un arco en la Avenida de Tejares. En las calles de Pedregosa y el Gran Capitán se colocarán tribunas.

La animación es grande.—Aguilera.

DESDE SEVILLA

— Sevilla 4. Bajo la dirección del alcalde de los reales Alcázares, señor marqués de Irún, y el director de la fábrica de tapices de esa, se han terminado de alinear las dependencias que ocupará la real familia y el soberano, así como los salones para las recepciones y demás actos de la Corte.

En el patio de entrada se han colocado gran número de luces de arco voltaico, y la escalera está cubierta por magnífica alfombra roja con franja blanca, que hace un excelente efecto con el zócalo de madera de la misma, los magníficos tapices flamencos del siglo xiv representando la historia de Cupido y el magnífico artesonado, completando el exorno mazonado de plantas exóticas.

En la Saleta, ó sea la que da acceso a las cámaras del palacio, están cubiertos sus muros con tapices fabricados en Madrid a principios del siglo pasado, representando copias de Teniers, Zuecarias y Velázquez.

Los muebles que hay colocados en esta dependencia son sólo banquetas sin respaldo, como prescribe la etiqueta palatina; dos mesas del tiempo de Felipe II, sobre las que hay grandes jarrones para flores y grupos artísticos en bronce.

Al techo pende una gran araña de bronce con luces eléctricas.

Pasada la pieza descrita se entra en la antecámara, cuyos muebles, nuevos todos, son dorados y con forro de damasco azul claro estilo Luis XV, completando el adorno tioros de porcelana de Saxeon, consolas doradas, reloj y candelabro de bronce, siete tapices con la historia del Quijote, sobrepuestas con flores y frutas, una mesa con incrustación de madera fina y una araña de cristal.

El despacho de S. M. es sencillito, constando de mesa de trabajo muy amplia, biblioteca, sillera dorada forrada de seda, chimenea de jaspe y ante ésta una pantalla con pájaros y fondo negro.

Del despacho al dormitorio del rey hay una pieza de paso con sillera rosa; magníficos guardapolvos de bronce con incrustaciones de bronce; pequeña vitrina sobre una mesa de palo santo; chimenea de jaspe rojo con guarniciones de bronce; un cuadro de Villamil, copia del «Jardín del amor» de Rubens, y otro con un grupo de tamaño natural de la reina Isabel y la duquesa de Montpensier.

Si mediado es el despacho, mucho más lo es el dormitorio del monarca, constando de cama sencillísima de hierro con dos colchones de vegetal y colgadura blanca; reclinatorio gótico con adornos de bronce y miniaturas de porcelana; chimenea de mármol blanco y una «chaiselongue».

El dormitorio de la reina madre es más suntuoso, teniendo las paredes forradas de rojo y adornos del mismo tono, igual que la sillera; entredoscos con incrustaciones de bronce y concha; un armario de tres lunas de palo rosa; chimenea de mármol y la cama lujosísima del estilo llamado de Isabel la Católica, y el tocador con colgaduras blancas y vistoso, y entre otros cuadros, un «Ece-Homo» de Morales, una Virgen de Rubens y un Cristo yacente.

Además de las citadas estancias se han arreglado la cámara árabe, con alfombra de Smirna y muebles del más puro estilo; gabinete azul, forrado de este color, con ricos muebles, colgaduras de encaje, alfombra roja, «chaiselongue» y porcelanas de Sevras; «petit salon» de concha y metal dorado; comedor con zócalo alto de madera, sillera encarnada para 80 personas, grandes arañas de cristal y tapices flamencos con grandes jarrones y orlas de flores; la sala de billar espaciosa, y como el comedor, con techos artesonados, y el fumoir, cuyas paredes están adornadas con retratos de Felipe IV, Carlos II y los monarcas de la casa de Borbón, siendo la mesa y la sillera de nogal tallado.—Larios.

Después visitó las baterías del penal del Hacho, acompañándole los jefes primeros.—Cuero.

El lunch que se sirvió allí fué magnífico. El número del programa que mejor ha resultado ha sido la serenata marítima.

Todos los barcos, iluminados, rodearon al «Giraldá», entonando escogidos trozos musicales las bandas que llevaban a bordo. Don Alfonso estaba satisfechísimo.

A las siete y media zarpó el «Giraldá» con rumbo a Cádiz, siendo despedido con gran entusiasmo, aclamaciones y vivas. Se notó que el rey va algo cansado del viaje, y puede afirmar que deja aquí gráficamente recordado.—García Sierra.

Hacia Cádiz. — Tarifa 4. El «Giraldá» salió de Ceuta escoltado por el «Cardenal Cisneros».

— Tarifa 4. El «Giraldá» salió de Ceuta escoltado por el «Cardenal Cisneros».

EN CÁDIZ

— Cadix 4. Ha sufrido nuevo retraso la venida del rey a esta población; ahora se asegura oficialmente que el monarca llegará a las cuatro de esta tarde.

Con objeto de asistir al recibimiento y a la recepción han llegado varias comisiones de diferentes Ayuntamientos de la provincia.

El rey visitará el histórico templo de San Felipe, asistirá a una recepción escolar en la Facultad de Medicina, inaugurará el Hospital Mora y comerá en casa de este señor.—Cuero.

Viajeros distinguidos. Entusiasmo. Los estudiantes

— Cadix 4. Han llegado, con objeto de recibir y cumplimentar al rey, los duques de Almodóvar y Lécera, el conde de Torre-Vélez, los marqueses de Casa-Bermeja y Salobral, el capitán general señor Luque y el director general de la guardia civil Sr. Martitegui.

Los animados y el entusiasmo popular son grandes. Promete resultar brillantísima la manifestación de simpatía que al monarca preparan los estudiantes.—Cuero.

El «Infanta Isabel»

— Tarifa 4. A las siete de esta mañana, por la costa de Marruecos, ha desembarcado y fundeado en Tánger el crucero «Infanta Isabel».—Campos.

A LA VISTA DE CÁDIZ

— Cadix 4 (2 t.). En el Hospicio se ha celebrado el banquete dado por el presidente de la Diputación en obsequio de los alcaldes de la provincia.

Presidió la mesa el Sr. Calderón, asistiendo los Sres. Mochales, Salobral, Casa-Bermeja y Viesca.

En el momento un repique general de campanas anuncia ahora que está a la vista el «Giraldá».

Don Alfonso no presenciara, según se dice, la botadura del trasatlántico Luis Cadarso.—Cuero.

EN CÓRDOBA

— Córdoba 4. Se ha acordado en definitiva celebrar la corrida regia.

Ha marchado a Sevilla la comisión encargada de elegir y comprar los toros.

Los comerciantes han comenzado a levantar un arco en la Avenida de Tejares. En las calles de Pedregosa y el Gran Capitán se colocarán tribunas.

La animación es grande.—Aguilera.

DESDE SEVILLA

— Sevilla 4. Bajo la dirección del alcalde de los reales Alcázares, señor marqués de Irún, y el director de la fábrica de tapices de esa, se han terminado de alinear las dependencias que ocupará la real familia y el soberano, así como los salones para las recepciones y demás actos de la Corte.

En el patio de entrada se han colocado gran número de luces de arco voltaico, y la escalera está cubierta por magnífica alfombra roja con franja blanca, que hace un excelente efecto con el zócalo de madera de la misma, los magníficos tapices flamencos del siglo xiv representando la historia de Cupido y el magnífico artesonado, completando el exorno mazonado de plantas exóticas.

En la Saleta, ó sea la que da acceso a las cámaras del palacio, están cubiertos sus muros con tapices fabricados en Madrid a principios del siglo pasado, representando copias de Teniers, Zuecarias y Velázquez.

Los muebles que hay colocados en esta dependencia son sólo banquetas sin respaldo, como prescribe la etiqueta palatina; dos mesas del tiempo de Felipe II, sobre las que hay grandes jarrones para flores y grupos artísticos en bronce.

Al techo pende una gran araña de bronce con luces eléctricas.

Pasada la pieza descrita se entra en la antecámara, cuyos muebles, nuevos todos, son dorados y con forro de damasco azul claro estilo Luis XV, completando el adorno tioros de porcelana de Saxeon, consolas doradas, reloj y candelabro de bronce, siete tapices con la historia del Quijote, sobrepuestas con flores y frutas, una mesa con incrustación de madera fina y una araña de cristal.

El despacho de S. M. es sencillito, constando de mesa de trabajo muy amplia, biblioteca, sillera dorada forrada de seda, chimenea de jaspe y ante ésta una pantalla con pájaros y fondo negro.

Del despacho al dormitorio del rey hay una pieza de paso con sillera rosa; magníficos guardapolvos de bronce con incrustaciones de bronce; pequeña vitrina sobre una mesa de palo santo; chimenea de jaspe rojo con guarniciones de bronce; un cuadro de Villamil, copia del «Jardín del amor» de Rubens, y otro con un grupo de tamaño natural de la reina Isabel y la duquesa de Montpensier.

Si mediado es el despacho, mucho más lo es el dormitorio del monarca, constando de cama sencillísima de hierro con dos colchones de vegetal y colgadura blanca; reclinatorio gótico con adornos de bronce y miniaturas de porcelana; chimenea de mármol blanco y una «chaiselongue».

El dormitorio de la reina madre es más suntuoso, teniendo las paredes forradas de rojo y adornos del mismo tono, igual que la sillera; entredoscos con incrustaciones de bronce y concha; un armario de tres lunas de palo rosa; chimenea de mármol y la cama lujosísima del estilo llamado de Isabel la Católica, y el tocador con colgaduras blancas y vistoso, y entre otros cuadros, un «Ece-Homo» de Morales, una Virgen de Rubens y un Cristo yacente.

Además de las citadas estancias se han arreglado la cámara árabe, con alfombra de Smirna y muebles del más puro estilo; gabinete azul, forrado de este color, con ricos muebles, colgaduras de encaje, alfombra roja, «chaiselongue» y porcelanas de Sevras; «petit salon» de concha y metal dorado; comedor con zócalo alto de madera, sillera encarnada para 80 personas, grandes arañas de cristal y tapices flamencos con grandes jarrones y orlas de flores; la sala de billar espaciosa, y como el comedor, con techos artesonados, y el fumoir, cuyas paredes están adornadas con retratos de Felipe IV, Carlos II y los monarcas de la casa de Borbón, siendo la mesa y la sillera de nogal tallado.—Larios.

Después visitó las baterías del penal del Hacho, acompañándole los jefes primeros.—Cuero.

El lunch que se sirvió allí fué magnífico. El número del programa que mejor ha resultado ha sido la serenata marítima.

Todos los barcos, iluminados, rodearon al «Giraldá», entonando escogidos trozos musicales las bandas que llevaban a bordo. Don Alfonso estaba satisfechísimo.

A las siete y media zarpó el «Giraldá» con rumbo a Cádiz, siendo despedido con gran entusiasmo, aclamaciones y vivas. Se notó que el rey va algo cansado del viaje, y puede afirmar que deja aquí gráficamente recordado.—García Sierra.

Hacia Cádiz. — Tarifa 4. El «Giraldá» salió de Ceuta escoltado por el «Cardenal Cisneros».

— Tarifa 4. El «Giraldá» salió de Ceuta escoltado por el «Cardenal Cisneros».

comparativo de la constitución de las Ligas

navales ó marítimas existentes en el año anterior, según trabajos estadísticos verificados por la Liga Naval Alemana.

Según dicha estadística, existen hoy ocho asociaciones de esa índole en Inglaterra, Alemania, Francia, Italia, España, Bélgica, Portugal y Estados Unidos, expresadas por el orden de su fundación.

La más antigua, que es la inglesa, data de 1894 y tiene 20.000 socios; y la más importante, que es la alemana, data de 1893, y cuenta 633.000 socios.

La española, que es la quinta por el orden de su fundación (1900), figura la segunda por el número de sus publicados, y la tercera por el de sus socios, 13.700, entre los que se cuentan 40 asociaciones de capitanes, pilotos, maquinistas, marineros, pescadores y personal en general, y 30 asociaciones ó compañías navieras, mercantiles ó industriales.

LA HEZ DE MADRID

Desde que han vuelto los organilleros a pasearse por Madrid haciendo alarde de su repugnante chulapería, se vienen repitiendo las riñas a navajazo limpio.

Los héroes de la jornada de esta mañana son dos tipos acabados de chulos; chabacanos, desvergonzados y cínicos.

Uno de ellos, el Corbata, es el rey del manubrio. Ha vivido siempre de las mujeres y cobrando el barato. Es acaso el más popular de todos los organilleros. Tiene una personalidad indiscutible entre esa gente que se arrastra en el más repugnante vicio.

Ordinariamente se le veía al Corbata en las calles más céntricas, frente a los balcones de los talleres de modistas adoptando una actitud de tenorio callejero mientras el organillo lanzaba sus acordes.

De este modo enamoraba a las mujeres. El crimen. Por una mujer tuvieron pendencias y disgustos frecuentes Antonio Salegrín (a) el Corbata y su compañero Luis Santos García, joven de diez y nueve años.

Esta mañana sacaron su organillo y fueron a tocar por las calles de San Bernardo y plaza de Santo Domingo.

En la calle de San Bernardo se suscitó entre ellos nueva disputa por si el uno ó el otro había sido el preferido por los favores de una mujer.

Antonio Salegrín, el Corbata, le emprendió a botafetadas con su compañero, y éste, encontrándose en la calle de San Bernardo y aprovechando un descuido del Corbata, compró una navaja.

Seguieron tocando, y al llegar a la calle de la Taboada, por las Descalzas, de nuevo el Corbata insultó y pegó a Luis, el cual, abalanzándose a su contrario, le dió algunas puñaladas.

A los gritos que daba el herido acudió mucha gente que auxilió al Corbata, trasladándolo a la Casa de Socorro del Centro.

En tanto el agresor huý por la calle de Capellanes, pero fué alcanzado en la plaza de Celendón por los guardias de Seguridad, números 60 y 81 José Fernández y José Calvo, respectivamente.

Atado codo con codo fué conducido al Juzgado de guardia y encerrado en un calabozo.

El herido

Como decimos, se llama Antonio Salegrín Alvarez (a) el Corbata, y es hijo del portero mayor del Senado.

Los facultativos de la Casa de Socorro de la plaza Mayor le curaron de una herida de cinco centímetros en el lado izquierdo del cuello, otra en la espalda y dos en la región glútea, calificadas de profundas y reservadas.

Después de curado pasó a su domicilio; pero como en él no lo admitieron fué llevado al Hospital.

FARMACÉUTICOS TITULARES

Otra circular de la Junta de gobierno y patronato. Con objeto de acudir a la común defensa de los derechos e intereses de los farmacéuticos titulares y cumpliendo el art. 103 de la Instrucción general de Sanidad, esta Junta ha acordado dirigir la presente circular, disponiendo que los titulares y ex titulares que han de formar parte de este Cuerpo y a quienes ha de representar y defender, remitan a la misma la cuota de cinco pesetas, en cantidad fijada por igual para todos por no poderla hacer proporcional a causa de carecer en este primer año de

varias declaraciones más explícitas y más sinceras que las que hizo el jefe del Gobierno...

A las cinco de la tarde han vuelto a reunirse en Consejo los ministros en la Presidencia...

Para esta obra ha pintado una decoración el reputado escenógrafo Sr. Martínez Garí...

Los conferenciantes en armonía con la importante misión que desempeñan...

El novillero Corchago ha sido ajustado para torrear en Málaga los días 7 y 28 de Agosto...

derecho a torrear todas las corridas que organiza la empresa, siempre que él no tenga compromiso en otra plaza...

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

En la sesión de esta tarde, después de aprobada el acta, se entra en el orden del día...

DON MARCOS DE USSIA

Ayer, a las tres de la tarde, falleció en esta corte donde se hallaba desde hace algunos meses...

PROVINCIALES

Sevilla.—Para la función regía que se celebrará en el teatro de San Fernando...

CLUB SPORT VASCO

Ayer se celebró en el frontón Jai-Alai la fiesta inaugural de este Club, con escogida y numerosa concurrencia...

NOTICIAS DEL DIA

Por informes que recibimos consignamos con gusto y en aras de la justicia, que las dilaciones...

LLEGADA DEL REY A CÁDIZ

Las comisiones. En el muelle. Cádiz 4. La comitiva oficial que ha de recibir al rey...

ULTIMA HORA

corrientes frente, amenazando los dos flancos. Entonces fué cuando emprendieron la retirada precipitadamente...

LA NAUTILUS

La corbeta en la niebla. Sin rumbo. Piden el auxilio. La travesía desde Santa Elena, Montevideo y Valparaíso...

CONSEJOS DE MINISTROS

A las ocho y media de la noche terminó el Consejo de ayer en la Presidencia...

TEATROS

Madrid. España.—Las cinco representaciones de La Tercera Variedad en el coliseo han producido el éxito de cinco buenas entradas...

MEMORANDUM

Academias y Sociedades. Mañana, a las nueve de la noche, dará en el Colegio de Médicos una conferencia pública...

ABC

La terrible catástrofe ocurrida en las minas de la Reunión, pereciendo setenta y tantos obreros...

CORREO VALENTINO

Ayer se celebró la primera corrida de las anunciadas en Puertollano, lidiándose cuatro toros de Anastasio Martín...

LA GUERRA

El combate de Kialiento. Detalles complementarios. 4.000 bajas japonesas. Más de 1.000 prisioneros rusos...

ESPECIAL PARA MAÑANA

ZARZUELA.—8 y 12 n.—El Mississippi.—El Serrano.—Bohemios.—Venus-salón.

BOLEFIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—La Conversión de San Agustín; San Pio V, papa y confesor; Santos Máximo, Eulogio y Teodoro, obispos...

BOLEFIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—La Conversión de San Agustín; San Pio V, papa y confesor; Santos Máximo, Eulogio y Teodoro, obispos...

BOLEFIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—La Conversión de San Agustín; San Pio V, papa y confesor; Santos Máximo, Eulogio y Teodoro, obispos...

BOLEFIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—La Conversión de San Agustín; San Pio V, papa y confesor; Santos Máximo, Eulogio y Teodoro, obispos...

BOLEFIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—La Conversión de San Agustín; San Pio V, papa y confesor; Santos Máximo, Eulogio y Teodoro, obispos...

BOLEFIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—La Conversión de San Agustín; San Pio V, papa y confesor; Santos Máximo, Eulogio y Teodoro, obispos...

BOLEFIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—La Conversión de San Agustín; San Pio V, papa y confesor; Santos Máximo, Eulogio y Teodoro, obispos...

BOLEFIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—La Conversión de San Agustín; San Pio V, papa y confesor; Santos Máximo, Eulogio y Teodoro, obispos...

BOLEFIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—La Conversión de San Agustín; San Pio V, papa y confesor; Santos Máximo, Eulogio y Teodoro, obispos...

BOLEFIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—La Conversión de San Agustín; San Pio V, papa y confesor; Santos Máximo, Eulogio y Teodoro, obispos...

BOLEFIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—La Conversión de San Agustín; San Pio V, papa y confesor; Santos Máximo, Eulogio y Teodoro, obispos...

BOLEFIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—La Conversión de San Agustín; San Pio V, papa y confesor; Santos Máximo, Eulogio y Teodoro, obispos...

Table with financial data for Madrid, including values for interior series and various bonds.

Table with financial data for Barcelona, including values for interior and exterior series.

Table with financial data for Bilbao, including values for interior and exterior series.

Table with financial data for Paris, including values for exterior and interior series.

Table with financial data for various markets, including exchange rates and commodity prices.

Table with financial data for various markets, including exchange rates and commodity prices.

4 Mayo.—La reposición de los mercados ha continuado hoy con bastante regularidad...

Madrid hoy más que en los valores del Estado. En todos los demás hay ligera decaída...

Los ferrocarriles Madrid-Zaragoza-Alcañón han ingresado en la semana del 16 al 22 de Abril...

Los ingresos de la Compañía de los ferrocarriles Andaluces durante la semana del 16 al 22 de Abril...

Los ferrocarriles Madrid-Zaragoza-Alcañón han ingresado en la semana del 16 al 22 de Abril...

Los ferrocarriles Madrid-Zaragoza-Alcañón han ingresado en la semana del 16 al 22 de Abril...

DIARIO UNIVERSAL

Table with subscription rates: PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN, UN MES, TRES MESES, SEIS MESES, UN AÑO.

El pago de la suscripción es adelantado. Debe hacerse en metálico, libranza o letra de fácil cobro.

La Administración de este periódico no gira a suscriptores ni correos.

Toda suscripción no renovada oportunamente dejará de ser servida sin más que un aviso.

Los suscriptores de provincias que lo lean por un año tienen derecho a ventajas que ningún otro periódico puede ofrecerles.

El DIARIO UNIVERSAL envía números de muestra gratis a cuantas personas los soliciten.

TRONCO GENITALES DEL DR. MORALES

Óvulos púrpura para la segura curación de la impotencia, debilidad, espermatorrea y...

POSTAL DE FAMILIA EN PLATINO BROMURO

6 EJEMPLARES, PESETAS 6. COMPAÑÍA FUENCARRAL 29

COLECCION ALEGRIA A PESETA CADA VOLUMEN

El objeto de esta Colección es el de publicar por un precio económico tomos elegantes y bien presentados de originales...

Clases a domicilio. Distinguida profesora, práctica en la enseñanza, se ofrece para dar lecciones de PRIMERA y SEGUNDA ENSEÑANZA...

HONORARIOS MÓDICOS. Lista de Correos—Céd. n.º 39.705 MADRID

Capiciería LA CONFIANZA Ebanistería EL PRIMERO, MÁS SURTIDO Y MÁS BARATO

ABONOS MINERALES Y PRODUCTOS QUÍMICOS. La Sociedad general de Industria y Comercio posee, entre otros negocios, la explotación de las más importantes...

SANEAMIENTO DE EDIFICIOS. Hijos de Tomás Martín. Instalaciones de fontanería e inodoros de todos los sistemas...

SUIZA ESPAÑOLA. PASEANDO POR GALICIA. por J. Bugallal, 5 pesetas ejemplar. Librería V. Suárez, Provedores, 48.



Altos Hornos de Vizcaya (Bilbao) SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital social: 32.750.000 pesetas. Fábrica de hierro, acero y hojaladeta, en Baracaldo y Sestao.

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

VIDA INCENDIOS MARÍTIMOS VALORES GARANTÍA. MADRID—FERNANFLOR, 2



Don Isidoro de Codes y García ha fallecido el día 2 de Mayo de 1904

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN DE SU SANTIDAD R. I. P.

Participan a sus amigos tan sensible desgracia y les suplican encomienden a Dios el alma del finado.

La Elegancia GRAN SASTRERIA DE MILITAR Y DE PAISANO

PRECIOS ECONOMICOS. Glorieta de S. Pedro.—ALMERIA

NUEVO ALMACEN DE PAÑOS

El mejor surtido en novedades del país y extranjero; géneros honestos...

LINOLEUM

Verdadero y único Depósito. Arenal, 24

GRAN SUCESO

Por 125 pesetas se puede adquirir una máquina para que canta, toca y habla...

SOCIEDAD ANUNCIADORA LA PRENSA

Calle Mayor, 1. Teléf. 423

LA MÁS CENTRICA DE MADRID

Talleres de Relojería DE RODRIGUEZ SALGADO. Especialidad en toda clase de composuras.

ANUARIO DEL COMERCIO DE ESPAÑA. DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACIÓN.

AGUAS UNICAS DE VILLAHARTA. CARTERIA OFICIAL EN ESTACION DE VÁCAR.

RIBED, MIRANDA Y GOMP. OFICINAS: Carrera de San Jerónimo, 3, principal.

Mr. Jules Derriey, de París. Han suministrado las rotativas en que se tira el DIARIO UNIVERSAL.

Richard Gans, Madrid. ha suministrado todo el material para el "Diario Universal".

ANUNCIOS ALCALÁ, 6 y 8. ENTRADA ALTO. Loshe's Agua de Colonia LILAS.

En nuestra Administración Se admiten anuncios y suscripciones 37, San Marcos 37,

NUESTRA NOVELA DIARIA (110) El crimen de la Poivriere. POR EMILIO GABORIAU. Quizás quisiera decir: No haré nada; pero ahí encontrará usted...

Más tarde se supo que el marqués de Courtomieu acababa de caer enfermo, que no sabía de su casa y que Blanca no se apartaba un instante de la cabecera de su lecho.

—Estás mala, hija mía — la decía cariñosamente, — ¿qué es lo que tienes? — No tengo nada, señor cura.

—¿Qué quieres tú que piensen? — respondió. — ¿Y qué importa la opinión? — Y después de una ligera pausa...

Aruntamiento de Madrid